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Al personale Docente 
Al personale Tecnico-Amministrativo 
Agli Assegnisti di Ricerca 
Ai componenti degli Organi di Governo 
LORO SEDI  
 
Gent.mi tutti, 
di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nella seduta ordinaria di Senato Accademico del 15 febbraio 2024 e di Consiglio di 
Amministrazione del 28 febbraio.  
Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 
Un cordiale saluto. 
Nicoletta Fiorio 
 
Tra le principali comunicazioni: 
 
- Il 22 gennaio, presso l'Aula Magna della Cavallerizza Reale dell’Università degli Studi di 

Torino, si è tenuta, con la partecipazione del Rettore, la conferenza stampa di presentazione 
del Centro di Studi e Ricerca sul Cibo Sano e Sostenibile realizzato da Università degli Studi 
di Torino, Politecnico di Torino, Università del Piemonte Orientale e Università di Scienze 
Gastronomiche di Pollenzo. 

- Il 23 gennaio si è tenuta presso il Castello del Valentino la conferenza stampa di presentazione 
della Fiaccola dei Giochi Mondiali Universitari Invernali Torino 2025, organizzata dalla FISU, 
con la partecipazione del Presidente della Regione Piemonte Alberto Cirio, del Sindaco della 
Città di Torino Stefano Lo Russo, del Presidente del CUS Torino Riccardo D’Elicio, del Rettore 
e della Prorettrice. 

- Il 31 gennaio ha avuto luogo, presso l'Aula Magna dell’Università di Torino alla Cavallerizza 
Reale, la conferenza stampa dell’XI edizione di JUST THE WOMAN I AM 2024, con la 
partecipazione del Rettore. 

- Dal 20 al 23 febbraio ha avuto luogo una visita istituzionale di una delegazione della TTPU – 
Turin Polytechnic University in Tashkent (Uzbekistan) presso il Politecnico di Torino. Il Rettore 
di TTPU e gli altri ospiti sono stati accolti dal Rettore prof. Guido Saracco, dal Rettore eletto 
prof. Stefano Corgnati, dalla Project Manager del Progetto Uzbekistan, prof.ssa Anita 
Tabacco, insieme ad altri docenti dell’Ateneo. La delegazione uzbeka ha visitato il Centro 
interdipartimentale CARS - Center for Automotive Research and Sustainable Mobility. 

- È stato messo a disposizione del Senato Accademico e del Consiglio di Amministrazione 
il dettaglio dei risultati e delle analisi del Questionario sull’applicazione dei principi della carta 
Europea dei Ricercatori al Politecnico di Torino. 

- Il prof. Christian Maria Firrone, Presidente del Comitato Paritetico per la Didattica ha 
presentato al Senato Accademico la Relazione a.a. 2022/2023 del Comitato Paritetico per la 
Didattica. Ha illustrato oltre all’analisi dei dati provenienti dai questionari studenti e docenti, le 
attività principali svolte dal CPD nel corso dell’a.a. 2022/23.  

- Il 17 marzo a Tucson, Arizona avrà luogo la premiazione del Chapter di Ateneo (associazione 
studentesca) IEEE Eta Kappa Nu con il premio internazionale IEEE Eta Kappa Nu Outstanding 
Chapter Award. Il Chapter di cui il prof. Paolo Montuschi è Faculty Advisor e alla cui guida si 
sono alternate/alternati studentesse/studenti in modo paritetico, si è sempre distinto a livello 
nazionale e internazionale, vincendo questo premio tutti gli anni, sin dalla sua fondazione nel 
marzo 2017.  

- Il 20 marzo è la giornata nazionale dell’Università. A seguito dell’invito della CRUI l’Ateneo sta 
organizzando una serie di eventi di coinvolgimento pubblico che si terranno al Castello del 
Valentino, per dare seguito all’invito del Presidente della Repubblica a valorizzare le sedi 
storiche degli Atenei. 

- L’Ing. Mario Ravera, dirigente della direzione CALOS, ha presentato al Consiglio di 
Amministrazione l’evento “Innovazione interdisciplinare: i Centri Interdipartimentali del 
Politecnico di Torino”, svoltosi il 21 febbraio scorso in cui sono stati presentati il percorso e i 
risultati dei Centri Interdipartimentali tra interdisciplinarità, impatto sociale, innovazione, 
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didattica e infrastrutture. I referenti dei 13 Centri hanno raccontato l’esperienza maturata in 
questi anni, mentre il prof. Stefano Corgnati, Rettore eletto, si è soffermato sulle prospettive 
future. Parallelamente l’Ing. Ravera ha informato che a partire da maggio 2023 è stato avviato 
un progetto editoriale e grafico di presentazione delle attività e dei risultati dei Centri 
Interdipartimentali – i Quaderni dei Centri Interdipartimentali - il cui lavoro ha portato alla 
realizzazione di una introduzione su storia, risultati e servizi dei Centri e di 13 fascicoli 
(quaderni appunto) dedicati ognuno ad un singolo Centro. 

 
Tra i principali argomenti trattati e deliberazioni assunte: 
 
In tema di Regolamenti di Ateneo, il Senato Accademico ha approvato, con il parere favorevole del 
Consiglio di Amministrazione espresso nella seduta del 24 gennaio 2024, il «Regolamento per il 
riconoscimento dei Team Studenteschi e per il finanziamento di progetti dei Team Studenteschi del 
Politecnico di Torino». 
Il Consiglio di Amministrazione ha approvato inoltre le «Regole operative per il riconoscimento di 
attività e il finanziamento di progetti dei Team e delle Associazioni Studentesche del Politecnico di 
Torino». 
 
Sempre in ambito Regolamenti, il Senato Accademico ha approvato, con il parere favorevole del 
Consiglio di Amministrazione espresso nella seduta del 24 gennaio 2024, la «Policy di Ateneo 
per la gestione dei dati della ricerca». 
 
Ancora in materia di Regolamenti il Consiglio di Amministrazione, su proposta del Direttore 
Generale ai sensi dell’art. 15 del Regolamento di Finanza e Contabilità del Politecnico di Torino, ha 
approvato il «Manuale del Controllo di Gestione». 
 
In ultimo, il Senato Accademico ha approvato, con il parere favorevole del Consiglio di 
Amministrazione, le modifiche al «Regolamento di Ateneo per il Reclutamento dei Ricercatori a 
tempo determinato ai sensi dell’art. 24 della legge 240/2010», applicabile alle specifiche casistiche 
definite al c. 7 dell’art. 19 del regolamento stesso. 
Le modifiche apportate al suddetto regolamento sono conseguenti al fatto che alla data attuale è 
possibile indire procedure di selezione RTD-B unicamente sui piani straordinari, escludendo tutti i 
finanziamenti diversi dai piani straordinari individuati dalla norma. Si tratta pertanto di un intervento 
di modifica urgente che riguarda esclusivamente i reclutamenti di ricercatore a tempo determinato 
sui Dipartimenti di Eccellenza, in attesa di definire una specifica policy da recepire in nuovo 
regolamento per il reclutamento dei ricercatori a tempo determinato. 
 
In materia di personale il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato 
Accademico ha approvato la stipula della Convenzione ai sensi dell’art. 6, comma 11, della legge 
30 dicembre 2010, n. 240 con l’Università degli Studi di Torino per lo svolgimento di attività di ricerca 
da parte della prof.ssa Katiuscia Sacco per lo svolgimento della propria attività di ricerca in ragione 
nella misura del 25% del proprio tempo presso il Politecnico di Torino – Dipartimento delle di 
Ingegneria dell'Ambiente, del Territorio e delle Infrastrutture e nella misura del 75% presso 
l’Università degli Studi di Torino – Dipartimento di Psicologia.  
 
Con riferimento al personale docente e ricercatore, il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 
 
- le seguenti chiamate: 
I FASCIA 
- Cristian CAMPAGNARO – DAD 
- Alfonso CAPOZZOLI - DENERG 
- Marco DIANA - DIATI 
- Silvia FIORE - DIATI 
- Paolo LANDONI – DIGEP 
- Francesco MALASPINA - DISMA 
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- Antonia Teresa SPANO’ – DAD 
- Dario VIBERTI - DIATI 

II FASCIA 
- Vera ROCCA - DIATI 
- Giuseppe TIPALDO – DAUIN  

II FASCIA TENURE TRACK 
- Daniele APILETTI – DAUIN 
- Andrea BORIO – DISMA 
- Lorenzo BOTTACCIOLI - DIST 
- Antonio DE MARCO - DIST 
- Stefano FANTUCCI - DENERG 
- Sophie FOSSON – DAUIN 
- Elisa GUELPA – DENERG 
- Andrea MAZZA - DENERG 
- Francesco NOVELLI – DAD 
- Luciana RESTUCCIA - DISEG 
- Giovanna TURVANI – DET 
- Gianvito URGESE - DIST 
- Antonio VETRO’ - DAUIN 

RTD-A 
- Desiree BARUFFALDI – DISAT 
- Claudio CASTIGLIONE – DIGEP 
- Andrea NARDIN – DET 
- Francesca NONIS – DIGEP 
- Martino PAVIGNANO - DAD 
 
 
- l’attivazione di una posizione di RTD-A SC 09/C1 SSD ING-IND/08 a valere su fondi esterni, 

deliberata dal Dipartimento DENERG; 
 

 
Infine, in merito alla programmazione del personale, il Consiglio di Amministrazione ha approvato 
l’assegnazione ai Dipartimenti di POM nell’ambito della Policy relativa all’incentivazione all’uso 
ottimale dei RIB, come da richieste pervenute dai Dipartimenti ed entro la misura massima 
assegnabile, da utilizzare per l’attivazione di posizioni di RTD-B/RTT, con specifica delibera del 
Consiglio in merito alla loro destinazione, non direttamente correlata ai Gruppi di Ricerca titolari dei 
fondi RIB individuati. In alternativa, i Dipartimenti potranno destinare questi POM all’assunzione di 
PTAB. 
 
In merito alla Quota premiale di punti organico connessa al miglioramento del Glass Ceiling Index – 
verifica uso anno 2023 e assegnazione quota 2024, il Consiglio di Amministrazione, ha deliberato: 
- di confermare l’attribuzione della quota premiale per il miglioramento del Glass Ceiling Index 

2023 ai Dipartimenti con specifica attribuzione; 
- di confermare che i Dipartimenti potranno utilizzare la quota premiale GCI per richiedere 

posizioni di prima fascia in settori ed ambiti disciplinari in cui siano già presenti abilitati del 
genere meno rappresentato nel novero di professori ordinari (PO), a partire da quelli in cui non 
vi siano ancora in assoluto PO di quel genere; le frazioni di POM non utilizzate dai Dipartimenti 
entro il 28/02/2025 saranno riacquisite nella disponibilità del CdA. 

 
In relazione alla didattica di I e II livello il Senato Accademico ha approvato: 
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- per l’a.a. 2024/25 il numero di posti da inserire nel Bando per il passaggio interno dal primo al 
secondo anno dei corsi di laurea in Ingegneria Informatica (Computer Engineering) e in 
Ingegneria Aerospaziale, rispettivamente di 70 e di 50; 

- l’individuazione di due Referenti di Corso di Studio per il Collegio di Ingegneria Matematica (L 
in Matematica per l’Ingegneria e LM in Ingegneria Matematica) e di tre Referenti di Corso di 
Studio per il Collegio di Ingegneria per l’Ambiente e il Territorio (L in Ingegneria per l’Ambiente 
e il Territorio, LM in Georesources and Geoenergy Engineering e LM in Ingegneria per 
l’Ambiente e il Territorio); il mandato sarà allineato a quello dei Coordinatori dei Collegi che 
verranno eletti per il prossimo triennio: 1° ottobre 2024 – 30 settembre 2027. 

 
Inoltre, il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato Accademico, ha 
approvato le schede SUA-CdS per l’a.a. 2024/25. 
 
Infine, la prof.ssa Anita Tabacco, Vice Rettrice per la Didattica, ha fornito al Senato Accademico 
un’informativa sul progetto di decentralizzazione dei TIL pensato con il fine di migliorare il servizio 
di erogazione dei TIL stessi e aumentare il bacino di studenti e studentesse provenienti da altre 
regioni italiane. Sono state identificate due scuole di Trapani e Martina Franca come scuole Hub che 
erogheranno il TIL agli studenti e alle studentesse del territorio siciliano e pugliese. La prof.ssa 
Tabacco ha inoltre comunicato i numeri degli studenti del contingente extra UE iscritti ai TIL di marzo 
2024, 573 al 6 febbraio 2024, di cui il 91% proveniente dalla Turchia. In considerazione di questo 
dato, si sono presi contatti con il responsabile dell’Agenzia di reclutamento turca Firenze, che sta 
valutando la fattibilità di erogare il TIL presso una sede in Turchia. Simili approfondimenti sono in 
corso anche con eventuali in sedi in Cina. Inoltre l’Ateneo conferma l’erogazione del TIL anche in 
Uzbekistan. 
 
Nell’ambito del dottorato di ricerca, il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del 
Senato Accademico, ha approvato la convenzione per l'attivazione ed il funzionamento del Corso 
di Dottorato di Ricerca interateneo in Bioingegneria e Scienze Medico-Chirurgiche con l’Università 
degli Studi di Torino».  
 
In tema di Master e formazione permanente il prof. Paolo Neirotti ha presentato al Senato 
Accademico e al Consiglio di Amministrazione la Relazione annuale 2023 della Scuola di Master 
e Formazione Permanente. La formazione permanente negli ultimi 5 anni ha avuto uno sviluppo 
decisamente significativo. Nell'anno accademico corrente sono state avviate due nuove iniziative 
custom su tematiche legate a digitalizzazione e manufacturing/product design-engineering, una nel 
settore aeronautico e l’altra multisettore (sede di Mondovì). In un anno è più che raddoppiato il 
numero di studenti, anche grazie a due iniziative di didattica digitale.  
 
In materia di Ricerca, e in particolare in merito al Partenariato Esteso NEST, il Consiglio di 
Amministrazione ha approvato il Bando a cascata verso le imprese dello Spoke 6 del programma 
NEST “Network 4 Energy Sustainable Transition” e i relativi allegati incluso lo schema dell’accordo 
Spoke-beneficiari con le aziende, nonché la dotazione finanziaria complessiva dei bandi. 
 
Sempre in materia di Ricerca e in relazione all’adozione della modalità di rendicontazione del 
personale strutturato a valere Ricerca sul “Piano Triennale 2022-2024 della ricerca di Sistema 
Elettrico Nazionale”, il Consiglio di Amministrazione ha deliberato di adottare la modalità di 
rendicontazione a costi standard, utilizzando le tabelle standard di costi unitari, adottate con decreto 
interministeriale n. 116 del 24 gennaio 2018, e successivi aggiornamenti, per il Personale 
Dipendente (Voce A.1) di tutte le iniziative a cui l’Ateneo partecipa in qualsiasi ruolo e che afferiscono 
al Piano Triennale 2022-2024 della ricerca di Sistema Elettrico Nazionale. 
 
Infine, è stata fornita al Consiglio di Amministrazione un’informativa in merito alla concessione da 
parte dell’Agenzia Spaziale Italiana - ASI (Decreto di Aggiudicazione n. 53 del 26/01/2024) del 
finanziamento per il programma di ricerca ed innovazione “Space It Up!” presentato in risposta al 
bando 42/2022 per le “Attività spaziali” (tematica 15) per “Partenariati estesi alle università, ai centri 
di ricerca, alle aziende per il finanziamento di progetti di ricerca di base. 
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Nell’ambito dei contratti e convenzioni, il Consiglio di Amministrazione con il parere favorevole 
del Senato Accademico ha approvato: 
- Accordo quadro di cooperazione istituzionale tra il Politecnico di Torino e l’Ordine degli 

Ingegneri della Provincia di Torino. 
 
Il Consiglio di Amministrazione ha inoltre approvato: 
- L’adesione dipartimentale, da parte del Dipartimento di Ingegneria Gestionale e della 

Produzione, a UNIVERSITIES SPACE RESEARCH ASSOCIATION-USRA; 
- l’adesione alla costituzione della Società Consortile a responsabilità limitata “SEED - Centro 

di Competenza per l’innovazione sociale s.r.l. consortile”; 
- Il recesso dall’Associazione COLUMBUS. 
 
In tema di Patrimonio, Servizi, Edilizia e in particolare con riferimento all’affidamento in concessione 
dei servizi ristorativi e bar presso le sedi metropolitane del Politecnico di Torino per il periodo 01 
agosto 2024 - 31 luglio 2029, il Consiglio di Amministrazione ha approvato l’impianto generale 
della procedura suddivisa in due lotti autonomi, dando mandato al Direttore Generale per l’indizione 
della gara per la concessione dei servizi di cui trattasi e per l’espletamento di tutti i successivi 
adempimenti – dalla fase di approvazione degli atti di gara all’approvazione all’aggiudicazione.  
 
Infine, in occasione del Question Time nella seduta del Senato Accademico è stata presentata una 
richiesta da parte di alcuni senatori di ricevere i dati relativi all’attuazione del PNRR, in particolare i 
dati dei reclutamenti di RTD-A, PHD, AdR, specialisti e tecnici, corredati dalle percentuali di 
reclutamento di Under 35 e di donne, così come previsto dallo stesso PNRR. 
Il Direttore Generale ha informato che è già in corso di predisposizione un report complessivo di 
aggiornamento sull’attuazione del PNRR per il Collegio dei Revisori dei Conti, che sarà presentato 
al Senato Accademico in una prossima seduta. 
 
In occasione del Question Time nella seduta del Consiglio di Amministrazione il consigliere 
Matteo Bulgini, rappresentante della lista Alter.Polis ha presentato una mozione con la richiesta di 
cambiamento dei requisiti per l’iscrizione all’esame finale, prevedendo che venga data la possibilità 
agli/le studenti di sostenere l’esame finale e di conseguire il proprio titolo di studio nella sessione di 
laurea di marzo pagando esclusivamente la prima rata delle tasse universitarie. 
Il Rettore e la Vice Rettrice per la didattica hanno confermato che la richiesta sarà valutata con il 
supporto degli uffici amministrativi competenti anche al fine di considerarne l’impatto economico. 


